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代表委员为共享经济规范发展建言献策!!!

宜鼓励忌膨胀 定法规促长效
特派记者 潘高峰 邵宁 姚丽萍

管得好 长得好 郑辛遥 画

! ! ! !今年全国两会上，共享单车又“火”了一
把。中共中央政治局委员、上海市委书记韩正
日前回答记者提问时明确表态，“共享单车，
我支持。”“这样一种创新举措，我非常赞赏。”

一颗“定心丸”落肚。但共享单车企业切
莫忘记，韩书记的另一句话也很关键：“共享
单车应当在规范中发展、在发展中规范。”

其实，除了共享单车，在今年两会上，包
括网约车、共享汽车、房屋短租分享、教育分
享、医疗分享等多种形式在内的各类共享经
济已经引起了代表委员们的广泛关注。作为
新事物，它们的出现，通常处于活跃的创新领
域，需要公众和政府的包容；但其存在，又往
往是管理的盲区和法律的边缘，给所在城市
带来诸多“成长的烦恼”。
共享经济，如何在规范中发展、在发展中规

范？正在出席全国两会的代表委员们有话要说。

共享经济 来势汹涌

共享经济，又称分享经济。记者了解到，
为了推动分享经济进一步健康发展，国家发
改委去年 !月专门起草了《分享经济发展指
南》，并于今年 "月 "#日起正式向社会公开
征求意见，截止日期为 $月 %日。

根据《中国分享经济发展报告 &'(%》统
计，我国参与分享经济活动总人数目前已经
超过 )亿人。预计到 "'"'年分享经济市场规
模有可能占我国 *+,的 (-.以上。

另一组新鲜出炉的数据更加直观：&'/%
年我国分享经济市场交易额约为 $0)&' 亿
元，比上年增长 /'$.；共有 %亿人参与，比上
年增加 /亿人；分享经济企业的融资规模达
/1/'亿元，比上年增长 /$'.。可以说，&'/%
年，分享经济迎来了“发展元年”。

数字急速增长、规模不断扩张的背后，问
题也层出不穷。去年国家发文让网约车“合法
化”，北上广等大城市随之出台了规范性的管
理文件，初步解决了网约车在安全与公平上存
在的问题。但更多共享经济时代诞生的项目，
问题仍在继续。共享单车就是其中的典型。

第三方数据研究机构日前发布的《&'/%
中国共享单车市场研究报告》显示，截至 &'/%

年底，中国共享单车市场整体用户数量已达
到 /22%万。预计在今年，共享单车市场用户
规模将继续保持大幅增长，年底将达 )---万
用户的规模。

野蛮生长背后，管理必将成为短板。昨
天，多位代表委员接受记者采访时指出，共享
经济快速健康可持续发展，可能涉及政府、公
安、金融、保险、企业等诸多环节，需要各部门
加强协调配合，同时也亟待法律法规的支撑。

共享单车 !痛点"不少

全国人大代表朱国萍，是上海市长宁区
虹桥街道虹储居民区党总支书记。来京参会
前不久，她刚和社区志愿者们一起，对小区内
违规停放的共享单车来了一次“大扫除”，结
果一天内搬出了 )2辆共享单车。
“之所以叫共享单车，就是大家共享的，

按说不应该进小区。现在都放到楼道里，性质
就变了，就成了私人单车了。希望单车公司能
够重视，市民素质也要跟上去。”朱国萍认为，
共享单车是好事，低碳环保，方便百姓出行。
但是目前违法停放、单车进小区等种种不文
明现象都开始增多。“上海一直是一个干净、
管理有序的城市。共享单车的出现不应该破
坏这种整洁有序，而要把好事办好。”她建议
通过政企合作，将违法停车问题纳入政府网
格化管理，不文明行为纳入个人征信系统，通
过“红黑榜”，对守序者奖励，失信严重的人，有
可能会影响到买房、贷款等个人事务的办理。

朱国萍代表遇到的，还仅是共享单车使

用者的问题。相比之下，共享单车无序投放，
分布不均，与公共资源之间产生的矛盾，更加
令人头痛。

全国两会召开前不久，上海黄浦区政府
与共享单车企业之间有过一次“交锋”。事情
源起去年底，黄浦区车辆停放管理公司对区
域内乱停乱放和过多占用原有非机动车停放
点的共享单车，提出申请后通过交警部门将
其收入制造局路停车场代为管理。两三个月
下来，这些被“扣”单车总数达到了近 )---

辆，其中 3)--辆左右为摩拜单车，其余 /)--

辆左右为 454、小鸣等共享单车。
黄浦区车辆停放管理公司表示，共享单

车企业可以免费取回这些单车，但必须承诺
解决乱停放的问题。共享单车公司则对单车
被扣的合法性提出质疑。虽然期间双方多次
协商和沟通，但迟迟没有达成一致，停车场的
单车也越积越多。

3月 %日，上海市公安局黄浦分局、黄浦
区城市管理行政执法局将共享单车违规停放
涉及的法律法规条款，向摩拜、454、小鸣等共
享单车公司进行了书面告知。各共享单车公
司也书面承诺将遵守相关法律法规，在投放、
运营维护等环节加大管理力度，做好文明骑
行、文明停放的宣传引导。随后，代管的违规
停放单车已于这两天陆续领回。

问题看似告一段落，但其中暴露出的企
业经营与公共利益、依法管理与法规空白等

矛盾，依然是共享单车健康发展的“痛点”所在。

法律法规 亟待制定

全国人大代表、民盟上海市委副主委沈
志刚代表认为，共享单车是好东西，但由于是
新生事物，在监管上都存在一个从粗放到精
细的过程。共享单车的发展速度超乎人们的
想象，固然有市民需求的推动，但也必须看
到，资本的无序竞争，跑马圈地式的盲目发
展，也是其急剧膨胀的重要原因。

从一抹橙色亮相街头，到如今共享单车
“围城”，只用了不到一年。而据预测，今年上
半年上海街头共享单车就会突破 )-万辆。有
媒体估算，这 )-万辆车并排紧密排放，足足
有 /)-公里长。/)-公里长的车阵堆上马路，
占据人行道、居民小区空地、甚至是快车道这
样的公共资源。

沈志刚指出，占用这些公共资源，共享单
车企业并没有花钱。有人说，共享单车方便了
市民出行，帮政府解决了“最后一公里”的棘
手问题，优化了公共服务供给，是公益性的。
但实际并非如此。共享单车企业收取押金和
使用费，赚取沉淀资金的利息；政府部门也与
相关企业签订购买服务合同，花钱购买服务；
最重要的是，几家共享单车龙头企业已经完
成了七八轮融资，累计融资数十亿美元。这都
说明共享单车并非单纯的公共产品，而是一

门生意。做生意，应该有规则。
如今共享单车企业做出承诺，领回扣车。

但承诺如何实现？乱停放问题是否就此解决？
政府部门再能做些什么？一连串问题引人深
思。对此，沈志刚呼吁，共享单车已经充分试
水，问题也不断浮现，是到了出台法律法规引
导其规范发展的时候。

管理共治 服务并举

事实上，在出台法规规范发展上，已经有
一些城市开始探索和实践。全国两会开幕当
天，成都市召开鼓励共享单车发展专题新闻
发布会，正式发布《成都市关于鼓励共享单车
发展的试行意见》，旨在引导共享单车规范有
序发展，推动绿色低碳出行。这也是全国首个
鼓励共享单车发展的试行意见。

无独有偶，同样在全国两会开幕不久，北
京市交通部门回应代表建言时透露，北京市
共享单车管理办法有望年内出台，目前正在
研究方案，各区或将施划共享单车停放区，由
共享单车运营公司负责管理。

沈志刚认为，上海出台相关法规已时不
我待。他建议，针对共享经济，相关法律法规
的出台应有几个关键原则：安全、效率、公
平、可持续、可追责。“比如网约车，具体的规
范性文件已经出台，对车辆和从业人员从规
范、安全、公平等方面都作了考虑，共享单车
也应如此。”

沈志刚认为，对于共享单车的法规，各部
门应当系统性研究，力争形成有效的管理框
架。比如，车辆和租车人信息应当与交管部门
共享，便于交警遇到违法行为可以有效执法。
又比如，共享单车过度投放占用公共资源，应
当如何收取费用等。法规的制定，应当充分征
求社会各方的意见和建议，同时借鉴国际上
一些较为成熟的做法。

全国人大代表、上海社会科学院院长王
战对共享单车的无序竞争表示忧虑。“类似共
享单车这样的创新业态，该不该有知识产权
的保护？”王战说，比如摩拜是这个行业的首
创者，有很多创新的理念和做法，现在它成功
了，别的企业一哄而上，这是不是一种侵犯知
识产权？即使这里不存在知识产权的问题，政
府部门也应该制定相应的产业政策，这种产
业政策，应该保护第一个吃螃蟹的人，即使为
了避免垄断，也不应让竞争过于无序。

全国人大代表、中国证券投资者保护基
金有限责任公司执行董事芮跃华认为，在规
范共享单车的运营方面，还要重视其中存在
的金融风险。“银行的主要业务是什么，吸收
公众存款。现在共享单车的押金，一辆车接近
3--元，已经成为一种类金融，但却没有金融
的牌照，也就是它拿了钱可以做任何的投资。
如果投资一旦出现问题，押金就泡汤了。”芮
跃华认为，对于不断出现的共享经济，政府部
门要对新兴业态有超前的研究，才能有能力
规范其有序发展。

当然，针对共享经济这样的新生事物，最
怕出现“一放就乱、一管就死”的局面。对此，
全国政协委员蔡威认为，政府应确立底线性
的安全和质量标准，同时改变单一监管思路，
通过政府、平台、参与者多方参与协同治理。
全国政协委员刘昌俊则建议，除了出台相关
法律法规，作为城市管理者，也要为共享经济
的发展提供好服务，比如针对共享单车，要通
过规划，加快自行车停车场、停车位建设，在
公交、地铁站点、大型商业中心、公园、学校等
为共享单车规划建设专用停车位。
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